

未来への伝承

(97)

武田二十四将 土屋右衛門尉所持

「影法師」の刀

「影法師」の刀は、土屋家の祖先である土屋右衛門尉昌次が所持していたもので、土浦藩主に代々相伝されてきたものです。刀を手で持つ部分である茎には、銀象嵌で「右衛門尉持之」、金象嵌で「影法師」と銘が彫られていることから「影法師」の刀と呼ばれています。

「影法師」とは、光が当たつて地面に映つた人の影のことを一般にいいます。戦国時代での「影法師」の意味は、影武者を指すものと言われています。綿密な時代考証で知られる黒澤明監督の映画「影武者」では、近習頭土屋平八郎（昌次の幼名）が登場し、影武者のことを「影法師」と呼んでいます。

昌次は幼少の頃より武田信玄に使え、甲斐武田二十四将の一人として知られています。昌次は有名な川中島の戦で敵味方が入り乱れる中、

影法師

表銘(金象嵌)「影法師」

裏銘(銀象嵌)「右衛門尉持之」

昌次は天正3年（1575年）、長篠の戦いで、この刀はどのようないい處をしたのでしよう。一つは影武者の育成係として昌次が所持を許された刀であるとの説と、もう一つは、

昌次が影武者に帯刀させたものであるとの説があります。信玄の影武者はあまりにも本人に似ていたことから家臣であっても見分けがつかなかつたと言われています。もし、信玄が討たれた場合、本人か偽者かの違いを乱戦時において判断するには、刀の目釘を外して茎に「影法師」と見れば偽者だと分かるわけです。



土屋右衛門尉

「武田二十四将図」より

昌次は天正3年（1575年）、長篠の戦いで、この刀はどのようないい處をしたのでしよう。一つは影武者の育成係として昌次が所持を許された刀であるとの説と、もう一つは、

昌次が影武者に帯刀させたものであるとの説があります。信玄の影武者はあまりにも本人に似ていたことから家臣であっても見分けがつかなかつたと言われています。もし、信玄が討たれた場合、本人か偽者かの違いを乱戦時において判断するには、刀の目釘を外して茎に「影法師」と見れば偽者だと分かるわけです。

昌次が所持していたこの「影法師」の刀は、土浦土屋家のルーツを語るうえで最も代表的な家宝といえるでしょう。それ故に「影法師」の刀は、歴代の藩主によつて代々受け継がれ、土屋家刀剣の中でも特に重要視されていました。

この刀は、特別公開「土屋家の刀剣」（11月13日（日）まで）展で公開しています。

信玄の側を離れずに警護したことで軍功を得て侍大将となっています。また、信玄の死は遺言により秘喪とされ、3年後に茶毎に付されたのは昌次の屋敷でした。信玄と昌次の関係はかなり親密なものがあり、昌次が信玄の影武者を育成するのに深くかかわっていたのではないかと想像されるのです。

では、この刀はどのような使われ方をしたのでしょうか。一つは影武者の育成係として昌次が所持を許された刀であるとの説と、もう一つは、

昌次が影武者に帯刀させたものであるとの説があります。信玄の影武者はあまりにも本人に似ていたことから家臣であっても見分けがつかなかつたと言われています。もし、信玄が討たれた場合、本人か偽者かの違いを乱戦時において判断するには、刀の目釘を外して茎に「影法師」と見れば偽者だと分かるわけです。